

BOLETIN

DEL COMITÉ EJECUTIVO DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

La reglamentación del descanso dominical

Ha resultado como se esperaba, desde que se conoció la composición de la comisión encargada de proyectarla.

A cuatro altos empleados públicos, y nueve representantes de sociedades patronales ó gerentes de empresas, re apoyados por el abogado de la Unión Industrial, el gobierno agregó al que suscribe «teniendo en cuenta su vinculación con los intereses que la ley afecta», sin duda refiriéndose á los intereses obreros, y suponiéndose de una palabra tan persuasiva que élla sola bastaría para contrarrestar los otros intereses y los prejuicios que dominaban á la casi totalidad de la comisión.

Esta empezó sus tareas dando como vicepresidente al presidente de la Unión Industrial Sr. Alfredo Demarchi, cuyo modo de ver está caracterizado por las siguientes palabras lanzadas por él en el curso de sus debates.

«La ley del descanso dominical no ha sido hecha para proteger á los obreros».

Como yo me opusiera á toda excepción para los almacenes de comestibles, cuyos dependientes trabajan de 90 á 100 horas en los seis días hábiles de la semana, el Sr. Demarchi me objetó que, al reglamentar la ley, no debía tenerse en cuenta para nada el largo de la jornada. Repetidas veces el Sr. Demarchi habló de las «pérdidas» que el reposo dominical ocasionaría á los obreros.

Por su parte, el Sr. Maschwitz, otra de las personas encargadas por el gobierno de reglamentar el reposo dominical, sostuvo que la ley no quería el descanso dominical sino el hebdomadario, y que si se hiciera un plebiscito al respecto, el 90 o o de los obreros votaría contra el descanso dominical.

En realidad el Sr. Maschwitz no quería ni el reposo hebdomadario, como lo probó empeñándose en definir el servicio doméstico de manera de comprender en él á los guardianes de fábrica, cocheros de *remise*, sirvientes de hotel, etc., á quienes en ese caso no alcanzaría ninguno de los beneficios de la ley.

La obra de la Comisión es el exponente del espíritu archipatronal que campeaba en ella. La ley en sí era mala, y el reglamento la ha puesto peor.

Se han establecido infinidad de excepciones innecesarias ó de todo punto injustificadas. Como yo preguntara por qué se pretendía exceptuar cierto trabajo industrial, me objetó el Sr. Demarchi que era yo quien debía decir por qué no se le había de exceptuar.

El Sr. Herlitzka, gerente de la Compañía Alemana de Electricidad, propuso hacer caso omiso de mis objeciones y votar á la letra el despacho de la aub-comisión.

Continuamente se invocó la costumbre para autorizar el trabajo dominical; y á ese respeto por la costumbre de trabajar en día domingo, lo acompañaba un profundo desprecio por la costumbre de descansar. Los mercados no están abiertos los domingos sino hasta las 2 p. m.; el flamante reglamento del reposo dominical les permite estar abiertos todo

el día. En las fábricas de vidrios no trabajaba los domingos sino un hombre para cuidar el hogar de los hornos: ahora se podrá reglamentariamente preparar la materia para fundir y soplar vidrio toda la noche del sábado hasta las 6 de la mañana del domingo. Los molinos, que no trabajan ordinariamente los domingos y están completamente parados durante algunos meses del año podrán moler trigo y trabajadores en día domingo porque la más poderosa empresa molinera dijo que perdería con el descanso dominical.

La definición del trabajo material, que da el reglamento, permitirá continuar el trabajo de muchos dependientes en día domingo. La definición del trabajo por cuenta ajena permitirá eludir reglamentariamente la ley dando á los trabajadores, ó simulando darles, una participación en los beneficios.

Si el reglamento entiende por casas de expendio de bebidas, las que tienen por exclusivo ó principal objeto el despacho de bebidas alcohólicas, ha sido para no trastornar el mundo favoreciendo las casas que venden comestibles sin ser al mismo tiempo tabernas, y para no poner en dificultades á la floreciente industria de la prostitución, respetable sobre todo cuando se combina con el despacho de alcohol.

El señor Achille, representante de los almaceneros, encontró excesiva la denominación de tabernas que yo di á los despachos de bebidas, y dijo que muchos de estos eran «peti-confiterías», donde se podía tomar un excelente vermouth por 15 centavos.

Pero en general dominaba en los debates de la Comisión notas de un refinamiento más elegante. A propósito de peluquerías, alguien propuso que se exceptuara la confección de peinados y el despacho de postizos en lo de Mousson; y la excepción á las bomboneras mereció una atención preferente.

Preocupaciones de esta importancia explican que en el seno de la comisión se dijeran y aceptaran los desatinos económicos más grandes. A moción del Dr. Ernesto Frías, abogado de la Unión Industrial, resolvióse permitir los remates en día domingo, «para no perjudicar á la clase obrera», que compra los domingos sus propiedades, y evitar también graves perjuicios á la propiedad raíz, que en los días hábiles se vendería más barata, con daño evidente del obrero que posiblemente la comprara. Como yo dijera que el alza del valor de la propiedad raíz es un perjuicio público con beneficio exclusivo de los propietarios, el Dr. Frías afirmó que él defendía todos los grandes intereses del país.

Así es la reglamentación que el dictador Quintana ha hecho hacer de la ley de reposo dominical. Y para complemento, el gobierno hizo saber á la Comisión que á ella no le incumbía reglamentar el descanso dominical de los empleados en los servicios públicos, el de los empleados en la limpieza, etc. Todavía nos preguntamos si ya estarán tomadas todas las medidas que aseguren el reposo dominical de los empleados públicos, ó si el Ministro del Interior y el Intendente Roseti, que tanto han tenido que hacer con la reglamentación de

la ley de reposo dominical, serán los primeros en violarla.

De todas maneras, nadie podrá sostener que los trabajadores de la capital estén ahora en peores condiciones que antes para gozar del reposo dominical, ó hebdomadario. La ley tiene sus fallas, el reglamento las tiene más grandes, pero así mismo son nuevos puntos de apoyo para la clase obrera en la lucha por el descanso semanal. Pongamos ahora el mayor empeño para que la ley se cumpla estrictamente en lo que tiene de bueno: trabajemos también desde ya por la reforma de la ley y del reglamento á fin de que para todos los trabajadores sea una prescripción legal el reposo semanal ininterrumpido de 36 horas por semana; y, mediante la acción gremial é individual, ensanchemos el campo del reposo dominical en la práctica, en las costumbres, que son el fundamento esencial de las buenas leyes, y las llevan siempre á remolque.

J. B. JUSTO.

TRES CONSEJALES SOCIALISTAS

En Concepción del Uruguay han resultado elajidos tres consejales socialistas en las últimas elecciones, con lo que nuestro partido viene á cosechar algo de la cimiento esparcida y que se traducirá en opimos frutos para la clase trabajadora y el pueblo en general, beneficiado así en sus intereses por la participación de esos tres ciudadanos en la cosa pública.

Aquilatando en su justo valor la victoria de nuestros compañeros entrerrianos, ella encarna la risueña promesa de mayores triunfos para el Socialismo, que no solo va imponiéndose en la más sana é inteligente fracción de la clase obrera sino que también su avance se hace notar para la burguesía en las ciudadelas de su dominio: las comunas y los parlamentos.

Que los tres compañeros que han recibido la misión de mantener nuestros principios en antagonismo con las camarillas criollas en la municipalidad de Concepción del Uruguay, sepan imponer, — como esperamos confiadamente — con el respeto y la admiración á nuestros principios y los hombres que los sustentan, los bienes que derivan de una administración comunal honesta que se hará, no hay duda, por los celosos custodios que esa ciudad se ha dado en nuestros compañeros.

Felicitemos con entusiasmo á los correligionarios de Concepción por el bellissimo ejemplo que ofrecen á los socialistas de la República, y que esperamos será imitado con inestimables ventajas para el desarrollo de la idea y el bienestar del pueblo, lo que por otra parte, y á pesar del buen empeño que se ponga en ello sería difícil en ciertas provincias, dado el ambiente corrompido en que se desenvuelve la acción electoral, especialmente en la de Buenos Aires, donde nuestro Partido cuenta con mayor número de correligionarios y en donde precisamente el fraude marca el record.

ELECTORALES

"EL CLUB"

En el turbio y revuelto pantano de la política criolla pululan legiones de pescadores en vísperas de sacar alguna tajada del ya pobre y esquilado presupuesto nacional. La inmensa falange de vagabundos holgazanes y gentes de mal vivir que en tiempos normales (es decir cuando no hay elecciones) viven en la sombra de los garitos, en la penumbra de las tabernas suburbanas, entregadas á todos los vicios y degradaciones, surgen ahora á la luz del día, en pleno sol; se ubican en los clubs políticos de Pellegrini ó de Ugarte indistintamente, formando sus elencos más considerables é importantes.

Postulantes, cesantes, aspirantes, profesionales de la política, del facón y de la taba, viejos inquilinos de las comisarías y penitenciarías, jugadores y alcoholistas, jovencuelos de bien que no saben dónde matar sus ocios, algún abogadillo sin pleitos y que se cree con vocaciones para diputado, algún rentista del barrio perseguido por la sombra de anarquistas ó socialistas; todos estos distinguidos y honorables parroquianos presididos por algún viejo tiburón de la política criolla, forman lo que en lenguaje caudillesco se llama «el club».

En el club el dinero y el alcohol corren á montones y á ríos. En su pestilencial atmósfera de aguadiente y tabaco se asfixian todos los sentimientos de dignidad humana. El lenguaje que allí se habla es soez y degradado, interrumpido de vez en cuando por la nota disonante de algún discursito patriotero en que sale á relucir la consabida «grandeza de la patria», «la honradez administrativa», «la pureza del sufragio», «los próceres», etc.

El club, es el complemento de la taberna y del prostíbulo. A veces reúne todas estas cualidades. En los entretelones de alguno de ellos aparece la silueta misteriosa de algún fraile metido en política, y el cuadro se completa. El Club, la sacristía, la taberna y el prostíbulo; la politiquería, la religión, el alcohol y el vicio dan relieve, perfilan á nuestros partidos gubernamentales y de oposición.

El club, centro de vicio y depravación es un resabio de nuestros atavismos pampas, es un colozo de barbarie, como diría Sarmiento, es el oprobio y la vergüenza de nuestros partidos. ¡Y es en este antro de fraude y mentira donde se fabrican los diputados, los genuinos y legítimos representantes de la nación, los intangibles y envidiables padres de la patria!

¿Y el pueblo? El soberano, valiente y magnánimo pueblo; el pueblo de los héroes y de los próceres; el pueblo que trabaja y sufre; el pueblo que padece miseria física é intelectual; el gran Juan Lanús; el manso y resignado Cándido Buenafé guarda el más absoluto silencio. Calla. Y quien calla otorga, dice el refrán.

Hay quien duda que tal pueblo exista. Hay quien cree que el gran pueblo ha muerto. ¿Habría algún Cristo moderno capaz de decir á este gran muerto: levántate, Lázaro, y camina? Veremos. También el pueblo ruso estaba muerto. Resucitó. Eso lo dirán los grandes duques. También el nuestro algún día resucitará. Y serán nuestros grandes duques los encargados de decirlo.

¿Talvez mucho antes de lo que muchos creen?

RIENZI.

Las sociedades de resistencia

La sociedad gremial, organismo proletario que surge del simple contraste entre obreros y patrones, no puede en ningún

modo absorber la capacidad absoluta de la clase trabajadora en su lucha con la burguesía. Afirmar esto, equivale á asentar que el dominio y prepotencia capitalista se dejan sentir exclusivamente en ese terreno, cerrando los ojos á las múltiples y complejas fases de la explotación y á las distintas corrientes que convergen en la lucha de clases para hacer de ella una fórmula de emancipación social.

Fácil es caer en error á este respecto y desvirtuar la índole de las sociedades gremiales, partiendo del equívoco de hacer de ellas el objeto principal y único de la agitación obrera, y exigiéndoseles el máximo de lo que se espera del movimiento en general. En nuestro entender, contribuyen á fomentar este error inconscientemente, aquellos que, actuando con eficacia en los gremios se dejan sugerir por el triunfo de una labor en la que buena parte del trabajo les corresponde y, sin advertirlo, por ese displicente abandono de las mayorías, tan característico después de una lucha algo prolongada, se adjudican en las gestiones de la sociedad un papel decisivo é importante sin cuya participación personal la defensa de los intereses del gremio correría serio riesgo. Se discuten aptitudes ajenas, se reclaman indiscutibles méritos personales que, por otra parte, debieran ser colectivos en una obra de esa naturaleza, y se fomenta de este modo el cáncer de la desorganización, que siempre sucede cuando por renunciamiento de los más aparecen unos pocos acusándose recíprocamente de representar los genuinos intereses del gremio.

Un concepto tomado de la observación pura, ó desentrañado de la lectura de los muchos teóricos sociales induce también á errores y trastornos cuando la discusión á base puramente teórica, admisible y tal vez saludable si es llevada con altura y serenidad á otro campo, produce perniciosos efectos invadiendo los gremios y absorbiendo la atención total de los elementos más activos que se separan y distancian cada vez más extraviados en desquisiciones abstractas al principio y que concluyen casi siempre en enemistades personales.

Respondiendo á elementales intereses de clase, los obreros se agrupan por oficios. La sociedad de resistencia es para ellos el baluarte que oponen á la explotación capitalista, y el máximo de lo que pueden esperar de ellas es que mediante su intervención obtengan condiciones normales de trabajo de acuerdo con las necesidades y conveniencias respectivas á cada gremio.

Cuanto más sólido y bien organizado está un gremio, los individuos que lo forman intervienen más conciente y frecuentemente en la gestión de sus intereses. Y la solidaridad que pueden ofrecer en un momento dado á sus hermanos de explotación de otros oficios, es entonces efectiva y espontánea.

Creemos que la mejor cosa que pueden hacer los que actúan en la lucha gremial es poner sus esfuerzos para que los fines que tienen que llenar las sociedades y que son de orden colectivo, sentidos por todos, y no aquellos que se traslucen por los que sienten y piensan por la colectividad, se satisfagan en la medida de la participación que tomen todos y cada uno en conseguirlos. Las ventajas que en la lucha contra la burguesía se obtengan sin la participación principal de los que han de beneficiar de ellas, perduran poco, y perduran menos si á la desición para la lucha

no sucede la perseverancia tenaz para conservarlas.

Lo bueno y lo sano para el pleno florecimiento de los gremios, es todo aquello que contribuye á acercar más por el vínculo de los intereses materiales á aquellos profundamente distanciados por idealismos y pasiones de doctrina.

VIRGILIO AURES.

Lo que hablé de política en Tucumán

El Ferrocarril, diario de Tucumán, en su número del 22 de Noviembre de 1905, publica un artículo en que dice lo siguiente:

«Para ratificar este propósito, Villarando marchó á Buenos Aires y allí se entrevistó con la Junta Directiva de la Unión General de Trabajadores, la que autorizó plenamente la intromisión de los gremios en la política local, aconsejando que se plegaran al partido que creyeran correspondía mejor á sus aspiraciones de libertad é igualdad efectiva ante la ley.

Exactamente lo mismo propagó el doctor Justo en su gira por Tucumán, y aún indicó la Unión Provincial, como único partido sólido, verdaderamente democrático y que podía satisfacer por lo pronto los anhelos de los obreros.»

Por lo que á mi respecta debo declarar que esta información del órgano de la facción política criolla titulada Unión Provincial es completamente falsa. No conozco ni he hecho diferencia substancial alguna entre la Unión Provincial y los otros grupos ó camarillas que se disputan el predominio de aquella provincia.

Los ciudadanos del Centro Socialista me consultaron respecto de una nota recibida por ellos de la Unión Provincial solicitando su apoyo en las próximas elecciones, y, públicamente, en la conferencia que di el domingo 5 de Noviembre por la noche en el local del Centro, aconsejé no hacer caso de esa nota, que no contenía sino vagas declaraciones y promesas, y ni siquiera iba bien dirigida, como si sus autores hubieran temido comprometerse encabezándola con el nombre del Centro Socialista Obrero.

En esa misma reunión pública y en otras dos celebradas respectivamente en el local de los Obreros Panaderos y en el local obrero de Cruz Alta, expliqué para qué sirve la política socialista, aconsejé la lucha electoral con candidatos propios, é insistí en que si los obreros de Tucumán creían alguna vez deber hacer un pacto electoral con alguna otra agrupación, el pacto debería basarse en primer lugar sobre declaraciones explícitas y públicas de la fracción coaligada sobre puntos concretos de política obrera, como las ocho horas, los impuestos de consumo, la libertad del movimiento gremial, etc., siendo una condición simplemente accesoria la inclusión de ciudadanos socialistas en la lista de candidatos.

J. B. JUSTO.

MATUFIAS—En la circunscripción 18.^a, calle Anles 1240, se ha instalado un Club ugartista dirigido por el Dr. Gouchón y un tal Consiglieri. Estos individuos andan recogiendo libretas cívicas á cambio de empleos, á cuyo efecto los interesados buscan las vacantes y luego solicitan de los mencionados directores las correspondientes recomendaciones para ocuparlas.

Por supuesto que estos empleos durarán tanto como los que daba el candidato Pelufo en las pasadas elecciones; una vez electo diputado, los incautos que creyeron en la promesa, se quedaron en la calle.

El cuento es viejo; alerta, pues.

LA ACCION OBRERA

Bajo el Estado de sitio

CAPITAL

Talabarteros.—Después de 45 días de *lock-out*, los patrones resolvieron abrir sus talleres, haciéndolo el 4 del corriente con el aviso de que los obreros del ramo podían volver al trabajo con el horario y condiciones de costumbre.

La Sociedad Unión Obreros Talabarteros, á su vez, ha lanzado un manifiesto recordando á los obreros el deber de mantenerse firmes hasta lograr el triunfo.

Hasta ahora, los mencionado talleres permanecen desiertos, y es muy posible que no recobren movimiento y vida si los patrones persisten en no ceder á la reclamación obrera.

Talleres de Bunge y Born.—La huelga sostenida por los obreros de la sección torniquetes y varios soldadores y preparadores terminó con un completo fracaso para los huelguistas, pues el aumento del 10 ojo solo se ha limitado á una clase de los tantos trabajos que en dicha sección se ejecutan, quedando subsistentes las pésimas condiciones anteriores.

Según nota que hemos recibido de la sociedad de resistencia gremial, el desastroso resultado de la huelga es debido á la intervención casi oficiosa del socio Domingo Larrosi, quien hallándose además trabajando en otra casa y habiendo prometido no volver á los talleres referidos en las viejas condiciones, aceptó volver á ellos determinando con su actitud el mal éxito de la reclamación. Con este motivo la C. A. ha resuelto suspender de la Sociedad á Larrosi.

Obras del Riachuelo.—Los peones fraguadores y obreros calentadores de remaches hanse declarado en huelga por haberseles negado un pequeño aumento en sus sueldos.

El número de huelguistas es de 70.

Pintores.—La Sociedad Unión Cosmopolita de Obreros Pintores ha lanzado un manifiesto al gremio recordándole el deber de cumplir lo resuelto por la asamblea, es decir, no trabajar más de ocho horas.

Los obreros, que ya habían puesto en práctica ese acuerdo, obtuvieron dicha jornada de la mayor parte de los más importantes empresarios pintores, tropezando ahora con la resistencia de los pequeños patrones (*changadores*).

La Sociedad indica que el momento es propicio, pues hay gran abundancia de trabajo y escasez de brazos.

Los pintores realizan frecuentemente huelgas parciales que terminan con el triunfo, generalizándose de este modo la jornada referida.

Las huelgas últimamente sostenidas á los empresarios Buttaroli, Fossola, Pintureria Mondelli y Berretta terminaron obteniendo los obreros la jornada de ocho horas.

Talleres de Mihanovich.—Los caldereros sostienen aún la huelga á estos talleres y el *boycot* declarado á M por el gremio de esos obreros continúa con todo vigor.

Constructores de Carruajes.—El 22 del mes último los obreros de la casa Saronelli declaráronse en huelga por no haber el patrón accedido á lo que se le reclamaba en un pliego de condiciones que le fué presentado.

Varias notas fueron cambiadas entre el parón y la Sociedad obrera; como este

procedimiento no resolvía pronto el conflicto, Saronelli comisionó á dos ciudadanos para que se entrevistaran con los obreros y llegaran á un arreglo. Este se realizó en las siguientes condiciones:

«Me comprometo, y en prueba de lo cual firmo al pié de la presente, á lo siguiente: 1º. Abonar á mis operarios los días perdidos, desde el 22 á medio día hasta el 25 del corriente, ó sea tres días y medio. 2º. Hacer una donación á la Sociedad Obreros Constructores de Carruajes de cincuenta pesos moneda nacional, para que los emplee en lo que crea más conveniente. 3º. Abonar las quincenas en los días sábados.—Luis Saronelli.»

El sábado 25 de Noviembre declaráronse en huelga los obreros de la casa Sigal y Bomchil, por haber sido injustamente despedido uno de los obreros. La comisión de la Sociedad gremial, de acuerdo con los huelguistas pasó el siguiente pliego á los patrones:

1º. Abolición del trabajo á destajo.— 2º. Que no pueda suspender á ningún obrero sin haber causa que lo justifique.— 3º. Abonar el jornal al machucador como se paga en las demás casas.— 4º. Indemnización de todos los jornales que perderán los obreros por el presente conflicto.

Usinas de Gas.—Los 260 ex-obreros de las usinas de gas «La Nueva» han lanzado un manifiesto al público explicando las razones que han tenido para abandonar el trabajo (todo lo cual ha sido referido en varios números de nuestro Boletín); advierten también al público que «si los consumidores sufren desembolsos mayores para alumbrar sus casas, reclaman á la Compañía, la que, con un personal incompetente, en vez de gas fabrica viento que el medidor marca como si fuera combustible».

Hasta este robo descarado pueden llegar ciertos capitalistas para indemnizarse de los perjuicios que sus caprichos les acarrea cuando no quieren reconocer el derecho que asiste á sus obreros cada vez que éstos con justicia defienden sus intereses.

Los 260 huelguistas trabajan ya en otras partes. Los dos presos por sospechas de haber agredido á tiros de escopeta á un *krumiro*, han sido puestos en libertad por falta de pruebas.

El pliego de condiciones que fan valientemente han defendido de la violación patronal es el siguiente, que, á pesar de todo, esperan será en su día impuesto por el nuevo personal, entre el cual harán la propaganda debida, como corresponde á los convencidos de la justicia que entraña la causa que han defendido y defienden. Hélo aquí:

Pliego de condiciones suscrito por la Compañía Nueva de Gas y sus obreros:

1º.—8 horas de trabajo para todo el personal de la compañía. 2º.—Los jornales en aumento en proporción con la clase de trabajo. 3º.—Descanso dominical por turno. 4º.—No despedir á obrero alguno sin causa justificada. 5º.—Ningún empleado de la compañía podrá proceder contra los obreros ni éstos contra aquellos, sin antes conocer el fallo de la gerencia, quién procederá de común acuerdo con una delegación obrera.

BAHÍA BLANCA

Albañiles.—Después de 62 días de enérgica resistencia estos obreros obtuvieron

un triunfo completo, dando con ello un alto ejemplo de abnegación por la causa. La Cooperativa de Albañilería que establecieron durante la huelga, ha sido uno de los motivos determinantes de la victoria, pues en dicha empresa obrera se ocupará un regular número de trabajadores que realizarán sin la intervención patronal obras que disminuirán la clientela de los empresarios. Estos, para no dar lugar á que la Cooperativa tomara mayores proporciones, apuráronse por fin á ceder, y los huelguistas obtuvieron todo lo que pedían: jornada de 8 horas; \$ 4.50 los oficiales; \$ 3.50 medios oficiales y \$ 2.50 los peones.

De nada valieron los 42.000 pesos depositados por los patrones para hacer fracasar el movimiento.

—El Centro Socialista Obrero expulsó de su seno á Humberto Zenoli por ser uno de los 4 ó 5 individuos que traicionaron la huelga.

SAN PEDRO

Carreros.—En los periódicos de la localidad y en hojas sueltas se ha publicado un manifiesto firmado por el presidente y secretario de la sociedad cooperativa Unión de Carreros, implorando trabajo de acarreo á los compradores de cereales, comprometiéndose los carreros á trabajar en las condiciones de antes y prometiendo «no pactar con el Centro Obrero, ni aún para hacer algún negociación».

Esta última insinuación mal intencionada y torpe ha indignado á los compañeros del Centro Cosmopolita de Trabajadores que aún quedan en la localidad. Los sacrificios que el Centro Obrero ha hecho por la causa proletaria sin odiosos distinguos de gremios; los servicios prestados á los mismos carreros en su huelga que duró 20 días y que terminó con un triunfo completo, son pruebas de desinterés y de amor por la causa obrera, que deben ser apreciadas en lo que valen y que no merecen el olvido, porque este importa abandonarse al tutelaje de personas que obrarán solo en su beneficio exclusivo mintiendo buenas intenciones que no pasarán de simples apariencias.

El Centro espera que á pesar de todo esos obreros volverán de su error y sabrán á su tiempo ubicarse en el terreno que efectivamente consulte y garantice sus intereses.

MAIPÚ

Dependientes de comercio.—Debido á la gestión realizada por este gremio, las casas de comercio de la localidad cierran sus puertas los días domingo.

Solo la casa de Nemesio Olariaga Hnos. y Cia., permanece abierta, sin considerar la esclavitud á que tienen sometidos á sus empleados, pues el establecimiento es abierto al público todos los días desde las 4 de la mañana hasta las 10 de la noche. Este avaro proceder de los patrones mencionados está en vísperas de ser limitado al justo término, pues entre sus dependientes hánse iniciado las gestiones correspondientes para conseguirlo, porque desean no continuar siendo víctimas sumisas de explotadores de esa laya.

Celebramos que esos dependientes hayan sentido al fin vergüenza de ser el hazmerreir de sus colegas y al mismo tiempo de que hayan comprendido que su propia indiferencia ha sido la causa de que los patrones los sacrifiquen tan miserablemente.

PERGAMINO

Panaderos.—El burgués Saturnino Suarez, dueño de la panadería "Modelo" manguilló á golpes de puño al obrero menor V. Alvarez por haberse éste negado á realizar un trabajo excesivo. El obrero denunció el hecho á la autoridad y ésta hizo oídos de mercader, dejando al capitalista en libertad de seguir golpeando á su gusto.

En dicha panadería no hay obreros asociados, siendo esta la razón de tales atropellos. Quedan pues advertidos los panaderos. Mucho ojo con ese patrón, para que no repita sus hazañas.

JUNÍN

Horneros y anexos.—La Sociedad gremial ha lanzado un manifiesto llamando la atención de sus asociados sobre el proceder de algunos patronos que valiéndose del estado de sitio tratan de dar en tierra con lo estipulado en el pliego de condiciones. Al efecto despiden á los obreros que más se han distinguido en la propaganda, y en su lugar toman personal nuevo con la condición de no asociarse so pena de ser despedidos.

Es probable que en cuanto se levante la ley marcial se declare la huelga á los patronos que así proceden, y es muy fácil también que alguno de ellos no se escape del *boycot*, el cual producirá los efectos consiguientes, dado que la sociedad de Horneros y la de Albañiles están tramitando un pacto de solidaridad que más de una vez ha de poner en apuros á los patronos de ambos gremios.

Los Cosacos.—El martes ausentóse el piquete de cosacos que estaba á disposición del gerente de los talleres del F. C. ¿Hasta cuándo?

PARANA

Talleres de marina.—Gallini, capitán de armamento y segundo jefe de talleres, es un despota con los obreros. Hallándose el calderero Moletti y otros más lavándose las manos 4 minutos antes de la hora, como es de reglamento, presentóse dicho capitán y los insultó amenazándolos con darles de baja; Moletti le contestó con la altivez que corresponde á un obrero digno, quedando por ello expulsado. La gran mayoría de los obreros (35) presentaron á la dirección solicitando la readmisión del compañero referido. Obtuvieron la promesa, pero como esta no se cumplía, cuatro días después declaráronse en huelga, la que están decididos á sostener mientras no sea readmitido el obrero tan injustamente despedido.

VARIAS

Escuelas laicas—El Domingo 26 de Noviembre, en el Salón de la Masonería Argentina el Dr. Alvarez dió una conferencia á beneficio de las Escuelas laicas, sobre el tema: *La evolución del espíritu humano*.

Al empezar su conferencia el Dr. Alvarez explicó brevemente los fines de la Asociación fomento de la Educación laica, y la diferencia de estas escuelas con las neutras que tiene el Estado.

Prescindiendo de la cuestión del origen del hombre, y partiendo de la circunstancia de que la necesidad de saber, como la necesidad de obrar, son corolarios de la necesidad de vivir; el Dr. Alvarez hizo una síntesis de la evolución progresiva del

espíritu humano en las primeras edades de la humanidad, deteniéndose bastante en las últimas, para poner de relieve la absoluta incompatibilidad de la ciencia y de la religión, y mayormente de la católica.

En su concepto, los intereses y los correlativos beneficios de todo orden, que dependen del progreso de la humanidad, son tan considerables que la victoria está ya pronunciada por él, batiéndose actualmente en retirada todas las potencias del pasado, así temporales como espirituales.

El Dr. Alvarez desarrolló con mucha maestría y profundo saber este filosófico tema, y por más de una hora y media la concurrencia escuchó su palabra con creciente interés, coronando el final con merecidos aplausos.

Cooperativa—La Sociedad Obreros y Obreras Alpargateras y anexos de la Argentina, ha distribuido entre sus numerosas afiliadas una circular dando cuenta de que en cumplimiento del art. 8 de su programa se creará en breve una cooperativa de alpargatas, zapatos, zapatillas y confección de ropa. El capital necesario será formado por las cuotas mensuales, por los beneficios que se obtengan de fiestas y rifas, etc.

En la misma circular se dan instrucciones sobre lo que debe cada obrera hacer para mantener, á pesar del estado de sitio, la organización y aumentar el número de las que la forman.

Aplaudimos la resolución de la Sociedad augurándole un completo éxito en la obra iniciada.

INTERIOR

Rosario—Aniversario de sucesos sangrientos.—Con el fin de conmemorar los luctuosos sucesos del 23 de Noviembre del año pasado, en que cayeron asesinados por las turbas policíacas rosarinas los obreros J. Carre, L. Seren y Gemelli, debióse realizar un paro general anunciado por numerosos manifiestos, pero debido á la dispersión obrera no pudo tener efecto.

El Centro Socialista Rosarino lanzó un manifiesto recordando la sangrienta jornada é indicando la acción que debe emprenderse para evitar la repetición de tamañas infamias.

Debido al desbande de los obreros han quedado suspendidos los trabajos para la implantación de la cooperativa obrera de ropería iniciada por el Centro Socialista. Al reanudar los trabajos para la instalación, será cooperativa de carnicería y no de ropería como se pensó en un principio.

Pergamino.—La redacción de *La Palanca*, órgano del Centro Socialista de la localidad, ha dirigido un segundo manifiesto á los obreros exhortándolos á mantener sus organizaciones gremiales y á reforzarlas con la propaganda constante entre los trabajadores que permanecen alejados de ellas. También aconseja con insistencia la instrucción, el estudio, que es el gran preparador de los elementos que podrán con toda seguridad acelerar el advenimiento de un estado más justo.

Suscripción para fomento de "La Vanguardia"

Suma anterior, \$ 237,60.—A. S. Delia, (de J. M. Micheo) \$ 2; D. de Armas, \$ 20; E. Castellini 0,50; J. Zeron 0,60; J. Busanich 0,50; M. Folgar 3; J. de Galli 0,20.—Total de Noviembre \$ 264,40.

Donaron acciones de *La Vanguardia*: J. Devincenzi 1; C. Sola, de Mendoza 2; E. Tarquini, de General Uruburu 1; M. García, de Madrid 9; M. Leal, de Curuzú Cuatiá 2.

Un simpatizante donó 45 acciones de la empresa obrera de cigarillos.

Partido Socialista Argentino

Comité Ejecutivo—Sesión del 5 de Diciembre—Presentes cinco miembros.

Nota del Centro de la 14^a quejándose de la falta de actividad por parte del Comité Electoral. Se resuelve pasar la nota al aludido Comité.

De acuerdo con notas recibidas de agrupaciones y ciudadanos, el Comité resuelve manifestar al compañero Palacios su desagrado por la participación activa que toma en la campaña pro-amnistía.

Sobre el asunto que tiene divididos á los compañeros de Flores se toma la siguiente resolución: «En vista de no existir en el conflicto que divide á los miembros del Centro Socialista de la 5^a causas fundamentales, se resuelve invitar al aludido Centro á levantar la suspensión que pesa sobre los compañeros Mauli, Solimano y Ballán, requiriendo al mismo tiempo de estos ciudadanos una expresa declaración de olvidar todo encono ó resentimiento anterior, como la única forma de empeñarse todos unidos en la obra principalísima que corresponde á las agrupaciones socialistas».

Dos ciudadanas donan la suma de 10 pesos á beneficio del fondo para presos.

Una ciudadana dona 10 pesos para la propaganda.

Sobre el asunto de Tucumán se acuerda tratarlo definitivamente en la próxima sesión.

Se recibe un extenso informe del ciudadano Patroni sobre su actuación en el asunto de Tucumán.

Villarparando envía notas sobre el mismo asunto.

Centro de la 18^a—Este Centro realizará mañana domingo á las 8 de la noche, en su local Gazeón 1150, una importante conferencia. Hablarán los compañeros Inigo Carreras y Victor Kuen.

Centro de la 10^a—La secretaria de este Centro está abierta todas las noches, pudiendo concurrir los socios para ponerse al corriente con sus cuotas.

El domingo 16 habrá una importante conferencia de propaganda electoral en el salón del mismo Centro, Méjico 2070.

Centro de la 20^a—El lunes último quedó constituido el sub comité electoral de la circunscripción 20^a, quedando invitados los electores que simpatizan con los ideales socialistas, á mandar su adhesión al local del Centro, Talcahuano 1256, cuya secretaria estará abierta todas las noches de 8 á 10.

El Centro ha resuelto efectuar una fiesta campestre.

Junín—El Centro Social Democrático, en su última asamblea resolvió expulsar á dos afiliados, que traicionaron el último movimiento huelguista de los talleres del F. C.

Todos los compañeros esperan con ansiedad la reaparición de *La Vanguardia* y del semanario local *El Trabajo*, que aparecerá indefectiblemente el primer domingo de Enero próximo.

Librería de "La Vanguardia"

La librería de propaganda instalada en el local de LA VANGUARDIA, permanece abierta desde las 8 de la mañana hasta las 10 de la noche, al servicio de los que quieran comprar libros y folletos cuyo catálogo ha sido aumentado con nuevas obras instructivas.